

El Gorro Frigio

PERIÓDICO REPUBLICANO, EDICIÓN ESPECIAL PARA IBIZA

Precios de suscripción

En la Isla, mes.	0'35 Ptas
Fuera de la Isla, año . . .	6'00 »
Número suelto.	0'10 »
Id. atrasado	0'25 »

Progreso, Libertad, Justicia

Correspondencia

Casino Unión Republicana de
IBIZA

Liberales de Calomarde

Para ser verdaderamente liberales es preciso demostrarlo con hechos, no con vana palabrería.

El Gobierno que nos rige se titula sarcásticamente liberal y lo es tanto como los caciques que le representan en provincias.

Con hechos elocuentísimos demuestra ser un gobierno reaccionario hasta la médula y que en lo sucesivo militar en el partido liberal democrático constituirá una vergüenza y un insulto á la memoria de los infinitos mártires que ofrecieron sus vidas en holocausto de la Libertad y el Progreso.

El País no ha salido de su asombro al ver que los que liberales se llaman han sancionado una ley tan retrógrada como la de jurisdicciones y ya tenemos otra en puerta hecha á espaldas del Parlamento: el nuevo Arancel.

Para juzgar este nuevo golpe á la prensa basta considerar como se expresa un periódico tan antirradical como «El Imparcial.»

«No viene á ser esto la muerte del desarrollo de la Prensa, de la Imprenta, de las Artes Gráficas? ¿No equivale á decretar la incultura? ¡Y se censura á Felipe II porque prohibió el comercio de libros! Peor es lo que hacen estos liberales.»

Liberales de nombre; jesuitas de hecho.

Jesuitas que morirán asesinados con sus propias armas, como ocurre siempre á los traidores.

Maura y compañía aprovecharán esas armas para despedazarlos y no en plazo muy lejano.

Y la verdadera opinión liberal, el pueblo, la prensa, y cuantos amen el desarrollo de las ciencias, los que desean la cultura del país y el progreso de esta España tan mal traída por estos

farsantes de la política que se titulan hipócritamente liberales; todos tendrán derecho á pedirles estrecha cuenta de sus desaciertos.

Pasará la nefasta dominación liberal como un recuerdo de oprobio é ignominia entre los verdaderamente amantes de las libertades patrias.

Y caerán para siempre los que en mala hora ocuparon el poder para amordazar la prensa y volver á los tiempos del absolutismo.

La Religión agrava las desgracias

La espantosa catástrofe del Vesubio ha demostrado una vez más que la religión agrava las desdichas, ofusca los cerebros y arrastra las gentes á precipitarse en la muerte.

Acuden en tropel á las Iglesias, piden misericordia á los santos milagrosos, derraman copioso llanto pidiendo amparo y consuelo á la madre dolorosa y se desploma la enorme techumbre y los aplasta como sucedió en San Jenaro á pesar de que se venera la ampolla que contiene la sangre milagrosa del Santo.

A pesar de la desgracia espantosa sigue la gente invocando al santo.

¡No es esto una locura! ¿No es la religión culpable de estos horrores?

Estas catástrofes espantosas á nadie perdonan. No hay santo que las conjure.

Prometer protección celeste, inspirar confianza ciega y ocasionar así desgracias irreparables, ¿no es un engaño infame que se hace á la ignorancia popular? A qué rezar á tal santo, hacerle fastuosas festividades, derrochar oro si cuando llega la ocasión no evita tales desgracias.

Los pobres que murieron aplastados en el mercado de Nápoles, no tienen responsabilidad

de su desgracia; los que han muerto en San Jena-ro son víctimas de su fanatismo é ignorancia.

La religión es la causa de tales víctimas por haberles enseñado que en la Iglesia encontrarían refugio y salvación.

Huir del peligro, es lo racional: los que huyeron se salvaron.

Digamos, pues, que la religión á lo mejor mata; la razón salva.

Hé aquí porque consideramos que sostener, adular, ensalzar á ciertas ideas es ser cómplices de la desdicha de miles de infelices.

Por esto mueren todos los días, en todas partes por proferir á la ciencia, á la razón; los amuletos, el agua de Lourdes, rosarios; en vez de entregarse al médico, al higienista.

Procuremos, pues, ser racionales en todos los órdenes de la vida: en religión, en política, etc., en todo cuanto nos interesa.

¿Por qué. Qué haréis?

¿Porque os aterrais, frailes, curas y demás que no sois ni curas ni frailes; al oír gritar: ¡Viva el libre-pensamiento! ¡Viva la libertad! ¿Acaso es por qué al implantarse la Libertad, no podríais imponer vosotros la tiranía?

El Libre-pensamiento os aseguraría el que no hubiera hipócritas en la Religión, puesto que nadie se vería obligado, como hoy, á tener que cumplir preceptos religiosos en los que no creyera y que solo hace por conveniencias sociales, para asegurarse el mendrugo de pan ganado con el sudor de su frente!

La Libertad os aseguraría el derecho de predicar vuestras doctrinas, sin que nadie pudiera privaroslo.

¿Por qué, pues, os aterrais, reaccionarios todos, al oír al Pueblo, al amado Pueblo de vuestro Mesías, al amado Pueblo de aquel Jesús que tan bellas doctrinas predicó y á quien tan poco imitais, porque os aterrais al oír á aquel Pueblo gritar ¡Viva la Libertad!?

¿Por qué teméis tanto que los hombres, por su esfuerzo, logren establecer el régimen del Libre-pensamiento y de la libertad, que lo serían de Paz?

No os conviene á vosotros, que decís que no llegaremos nunca á imponer, (por medio de la convicción) nuestro Ideal, cuando en cien años hemos hecho tambalear tantas cosas é incluido parte de nuestras doctrinas en las Constituciones de los Estados y hasta conquistado el Gobierno de algunos de ellos, cuando vosotros al cabo de dos mil años, los gobiernos

empiezan á abandonaros y los pueblos en no creer en vuestras doctrinas, todo misterio y, por lo tanto, tinieblas, donde la luz del pensamiento humano no puede entrar. . . . No os conviene; ¿por qué? ¡Cuán tamañitas quedarían vuestras doctrinas, tan mutiladas, y mal imitadas á las que predicó Jesús, comparadas con las del ideal moderno, con las del Amor entre los hombres!

¿Qué haréis, qué haréis? reaccionarios todos, cuando los Pueblos despreciando vuestra divisa *Divide y vencerás* se acojan á la frase de Voltaire: *Desde la Francia hasta la India, el Sol no ve más que una sola familia.* ¡Mortales todos sois hermanos y uniéndose fraternalmente griten:

¡Viva la fraternidad universal! é implanten en la tierra el reinado de Paz, Amor y Fraternidad, que vosotros no podeis realizar con vuestras redentoras doctrinas; redentoras, después de muerto el género humano!

¿Qué haréis ¡qué haréis entonces! reaccionarios todos? ¿Qué haréis?

AUGUSTO PIERRE.

Nuestros campos

Están hermosos, pero de veras, los campos de nuestra isla. Si tuviéramos el talento de saber atraer forasteros, como hacen en Mallorca, se quedarían enamorados de Ibiza, para siempre, pues las últimas lluvias, han mejorado tanto los antes tristes sembrados, que no recordamos haberlos visto nunca tan hermosos.

De seguro que si cada año llovía como en el presente, sería Ibiza el trozo más hermoso de la nación española.

¿Y á propósito? Por qué no se persigne como ordena la ley, á los cazadores, ó mejor dicho esterminadores de pájaros, que tanto favorecen á la agricultura. Recomendamos este asunto de vital interés á nuestro colega "El Agricultor," y á la sociedad de agricultores, pues ya se hace necesario el remedio.

Son innumerables los vecinos del campo que van de caza y no hallando aves grandes tiran sobre los pajarillos y los matan á cientos; como también son muchos los del campo y de la ciudad, que cazan con redes, liga y otros útiles prohibidos, destruyendo la alegría del campo, que son los pajarillos, que se alimentan de insectos unos y de malas semillas otros y gracias á ellos, cosechamos algo, que cuando los hayan destruido á todos serán nuestras tierras un erial.

Esperamos que se hará cumplir la ley de caza y se enseñará á los campesinos á no permitir que los cazadores destruyan á los pobres pajarillos, por la utilidad y alegría que nos prestan.

Cosas de España

Dicen que el Rey, no admitirá regalos más que de sus allegados, con motivo de su casamiento.

¡Hace bien!

Que me den á mi la paga que él disfruta y no solo no admito regalos de nadie, sino que regalo á cualquiera cuatro mil duros diarios.

O sino ¡á la prueba!

¿Cuándo se harán las obras del puerto?

¿Cuándo tendrá el puerto de Ibiza dirección de Sanidad?

¿Cuándo tendrán carretera los vecinos de San Francisco, San José, San Mateo, Corona, Buscastell, Rubió, San Miguel, Benirras, Portinaig, Charraca, La Cala, L'Argentera y Santa Eulalia, además de Santa Gertrudis y otros puntos de la isla siempre explotados y jamás protegidos?

¿Cuándo? Cuando no manden en España los gaudules que hasta ahora nos tienen abandonados; sin cuidarse, como en Cuba y en Filipinas, más que de sacar dinero al pueblo, sin reparar en medios.

Creemos que es inútil todo cuanto se haga por conseguirlo. Aquí tenemos quien se opone á que se hagan mejoras, hasta en las fincas particulares.

Los hombres de buena voluntad no tienen influencia.

EL PROGRESO

(Diario republicano en organización)

— OFICINAS —

Peu de la Creu, 14, principal.—BARCELONA

EMPRÉSTITO

El Sr. Lerroux pide á sus amigos que para ayudarle á fundar *El Progreso* tomen parte en el *Empréstito* de 150,000 pesetas que emite bajo su sola garantía personal al tipo de 90 por 100.

Si reúne 50,000 pesetas en efectivo metálico, publicará el periódico. Si no las reúne antes de julio, en dicho mes devolverá el dinero que haya recibido.

No se emiten acciones ni obligaciones. Cada cuál puede suscribir la cantidad que quiera ó pueda y recibirá en resguardo un recibo del Sr. Lerroux, por el valor nominal correspondiente.

Los beneficios que realice el periódico, se aplicarán íntegramente cada año á reembolsar el importe del *Empréstito*, repartiéndolos como dividendos de amortización.

Para más detalles pedir prospectos á las oficinas

Peu de la Creu, 14, principal, Barcelona

Educación al uso

Como muestra de la educación que reciben algunos niños de Ibiza, citaremos el siguiente hecho, presenciado por nosotros.

Varias niñas, se burlaban de una pobre anciana que pide limosna, la cual lloraba de pena por sus burlas. Fueron reprendidas por un amigo nuestro y ellas al alejarse, se santiguaron á la puerta de una iglesia. El que las enseña á santiguarse debe enseñarlas á ser respetuosas con sus semejantes.

Noticias generales

Un aplauso al Alcalde

Con satisfacción se lo damos, por la prueba de sensatez y cultura que ha dado este año, no prohibiendo el tránsito rodado en semana santa ni la venta en el mercado público; hizo muy bien; cumplió en esto como alcalde de pueblo civilizado, pues las tristezas, dolores y alegrías más ó menos auténticas de la religión, deben tener su escenario en la Iglesia y en el domicilio privado del que quiere compartirlas con ella.

Nuestros queridos amigos D. Antonio M. Peña y D. Manuel Peña han tenido la desgracia de perder á su padre, el laureado poeta mallorquín D. Pedro de Alcántara Peña.

Dámosles nuestra más sentido pésame.

La Casa Soldevila ha publicado una obra *Tratado de Hipnotismo, Magnetismo, Sugestión, Poder del pensamiento y voluntad. Su dominio y cultura.*

En este volumen se estudian las teorías y prácticas hipnóticas y los medios para fortalecer la voluntad, la memoria, etc.

Es una obra recomendable á nuestros políticos de por ahí.

La noticia circularada de devolver las islas Filipinas á España no puede pasar de una broma.

Considerada por los Estados Unidos imposible la conquista, ¿cómo habíamos de considerarnos nosotros con fuerzas para restablecer nuestro dominio? Sería insigne locura soñar con nuevas guerras.

Por otra parte nuestra pasada conducta ha enseñado á los filipinos para desconfiar de nuestras dotes de colonizadores ni de gobernantes.

Acompañado de atenta carta del Sr. Lerroux hemos recibido un impreso, en el que se contienen las bases para la emisión de un empréstito de carácter privado, cuyo objeto es la fundación y publicación de un diario Republicano en Barcelona titulado "El

Progreso,, portavoz de la política radical y revolucionaria que representa el popular diputado por Cataluña.

Deseamos de veras el feliz éxito de la empresa.

En otro lugar publicamos el anuncio cuya lectura recomendamos á nuestros suscriptores y correligionarios.

También se han recibido del Sr. Lerroux unos folletos que titula "Mi Evangelio.,,

Hemos recibido atento escrito del secretario de D. Nicolás Salmerón, en el que nos manifiesta, entre otras cosas que el presidente del Partido Republicano convalece. aun que con lentitud, siendo de esperar que dentro de algunos días pueda volver á sus habituales tareas.

El ilustre enfermo saluda cordialmente á los correligionarios de Ibiza.

El Gobierno de la República francesa, ha acordado declarar nulos los títulos de nobleza y las condecoraciones caballerescas que el Papa, mediante el pago de mil á treinta mil liras según los casos, suele conceder á los imbéciles que las solicitan.

Es un golpe de gracia dado á la majadería de muchos y al Vaticano, el cual verá mermados sus ingresos.

Todo está perdido en una Sociedad, donde los malvados sirven de modelo y los hombres de bien sirven de risa.

Pitágoras.

MARIANO TUR SORÁ

Centro de Suscripciones.—Librería y encuadernaciones de todas clases

COLEGIO ALBERT Es el único de Ibiza que tiene existencia legal. Enseñanza elemental superior y de párvulos. Repasos de 2.ª enseñanza. Enseñanza comercial. Gabinete escolar.

FONDA DE ANDRÉS TUR

Calle de Anibal.—Precios económicos.—Trato esmerado.

Biblioteca Calleja Obras literarias de Autores célebres.— Tomos de lujo de 300 á 400 páginas.—Se venden á 80 céntimos tomo en la librería de Julián Verdera.

Anuncio.— 300 pesetas mensuales. Todos pueden ganarlas, vendiendo hermosísima novedad artística. Escribid enseguida: Pennellypes C.ª - Milán (Italia)

Manuales Soler

Biblioteca jurídico-popular. A pagar á plazos de 5 pesetas entregándose desde luego la colección. Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos.— Las mismas condiciones.—C. Ortells.—Gonzalo de Córdoba 11, Madrid.

LA IBICENCA

Comestibles y coloniales—Máquinas para coser—Las mejores marcas—Precios económicos

VERMOUT SERRANO

Representación de la casa SERRANO.

Antonio Verdera.—Palza San Telmo

Julián Verdera. Centro de suscripciones.— Venta de periódicos.— Obras de la Casa F. Sampere y C.ª—Encuadernaciones de lujo y económicas.

LA NOVELA UNIVERSAL

Diario Literario y de Noticias

LA PUBLICACIÓN MÁS BARATA CONOCIDA HASTA EL DÍA

5 céntimos en toda España 5

32 páginas de novela 32 4 Novelas diferentes 4

*Abundante lectura, clara impresión
y excelente papel satinado*

«La Novela Universal» se propone popularizar las mejores obras de los más celebrados escritores, tanto nacionales como extranjeros. En la actualidad publica cuatro novelas de los renombrados autores Víctor Hugo, Eugenio Sué, Alejandro Dumas y Alfonso Karr.—Terminadas las novelas, regalará á todos los lectores unas lujosas cubiertas para su encuadernación.

Administración: Vuelta del Ruisefior, 32.—Valencia.

Tip. Crespi y Sitjar.—P. Antonio Maura, 14

EL GORRO FRIGIO

Sr. D.